# 付っ 国際八イクについて

## **A・ フランス語圏の八イ壇の多様性について**

雅」に通用する作品が多いといえよう。めての、独吟連詩、であるといえるかも知れないが、その一章一章を個々に読んでも、蕉風の「真の風本の俳諧・俳句が影響を与えたことは、現在もよく知られている。クローデルの『百扇帖』は、史上初(『)を初めとし、ポール・クローデルの短詩集『百扇帖』(2)などにつづき、フランスの韻文学に日二○世紀前半に、ポール=ルイ・クーシューによる俳句のフランス語訳・フランス語ハイカイの実作

○の思い出 (∞)それば句ではなく色の思い出それば色ではなく月牡丹の芯にあるもの

今日のパリでも人気を集めたのである。題する。モーリス・ドラージュ、イゴール・ストラヴィンスキー等のメロディーコンサートが演奏され、「○○一年三月一○日、パリ日本文化会館において、「俳句・和歌にるフランス・日本歌曲の夕べ」と世界までジャポニズムの風が吹き、俳句・和歌の仏訳に曲をつけたフランスの名作曲家もあらわれた当時の芸術における日仏交流の深さを格別にしたように思える。そして、絵画、韻文学を経て、音楽の遡ると、フランス美術におけるジャポニズムは、一九世紀後半から印象派の種を蒔いたといわれるほど、

あろう。 んど組織化されていないこと、そしてフランス語が英語ほど一般に普及していないということが原因で圏の八イ壇に比べて、あまり注目されていないといえるかも知れない。フランス語圏の八イ壇は、ほとかな詩的内容を持っており、盛んに創作を続けている。ただ、日本からみると、アメリカを含める英語こうしたフランスのジャポニズムの黄玄時代は過ぎ、フランス語圏の八イ壇は現在に至って非常に豊

とになる。このリズムが俳句の精神との深い関わりをもっているとすれば、正確に音数の数えられる言あろうと、同じく。完全な音の波。を、"残心"を持ったリズムを、短詩に表すことができるというこ再び短くなり、" 残心"を持って沈黙に戻る。フランス語なら、4・6・4であろうと、3・5・3で無び短くなり、" 残心"を持って沈黙に戻る。フランス語なら、4・6・4であろうと、3・5・3で。 完全な音(まん)の波。を作り出しているといえよう、沈默から次第に長くなってゆく表現。そして伝統も音数に基づいているのである。日本語俳句の五・七・五音はたしかに大変短い韻律だが、しかも本語と同様にイントネーションのない、いわば単調な言語である。したがって、昔からフランス語は日しかし、フランス語での八イク詩作にはいくつかの利点があるような気がする。まずフランス語は日

統があるのはフランス語だけである。 たとえば、Robert Melançon 氏の語が俳句に好ましいということがいえるだろう。 周知のとおり、 西洋の言語で音の数に基つく韻文の伝

Dans la neige fraîche

près du métro, mille flèches:

pattes de pigeons.

(地下鉄の駅の回り 新雪に干の矢印 鳩の足跡)

というハイクは、フランス語でも見事に五・七・五音のリズムを守っている。また、最初の二句では、 脚韻を踏むことによって中七の終わりにはっきりとした句切りを整えているといえよう。強弱アクセン トのないフランス語では、ハイクという三行詩の場合こそ、脚韻の使用が詩句の句切りを明解に示すこ とができ、「切れ」という重要な役割を果たすことができるのである。実はこの句、フランス人のもの ではなく、カナダのフランス語圏の作者によるものである。さすがにカナダ人は新雪の詠み方が上手だ。 とにかく フランス語圏のハイク詩人には色々な人がいる。 たとえば、ブルターニュ半島の荒々しい 風土を愛する人もいれば、プルロヴァンスの光りを詠む人もいて、北仏やベルギー の浮き雲に夢を託す 人もいる。 そして、 フランス語でセネガルやモロッコの大自然を讃える詩人もいる。 しかし、 フランス 語圏の国々には日本やアメリカのような俳句協会などは存在しない。 世界中でフランス語のハイクを作 る人々には、もしかすると組織や団体行動をあまり好まないという傾向があるかもしれない。この趨勢 の中で、国際的な全局八イク集を定期的に発行する、アンドレ・ドゥエーム氏(André Duhaime)の ようなカナダのハイ人たちがいる。以上のムランソン氏のハイクも、1998年末に刊行されたHaiku sans frontières, une anthologie mondiale (4) (『国境なを俳句・世界俳句選集。) というドウェーム氏影像 の八イク集から引用されたものである。二〇〇〇年末には、同じドゥエーム氏を中心に、Haïku et francophonie canadienne (『カナダのフランス語圏とハイク』) (ら) が編集され、二〇〇一年末には Chevaucher la lune (๑) という最新のフランス語圏詩人による共同ハイク集が出された。 意外にも、 フランス語圏の八イ壇を最も具体的に支えているのはカナダの八イ人たちであるということになる。 しかし、フランス語圏のどの地域をみても、ハイ人たちには自分たちの個性、地域性、発想の自由を 非常に大切にするという特長がはっきりとみえる。この点に関して、党派主義になりがちな日本の俳壇 は、見習っところがあるかも知れない。 逆に、日本からフランス語圏の国々へ、俳句の基礎的知識がさ らに普及していけば、一〇〇年前のジャポニズムにも劣らないような、意義深い俳句交流が発展してい くのであるろ

盐

(一)Les Haï-kaï,épigrammes poétiques du Japon, I-IV, in Les Lettres No 3-6, 1906′ 世心は Sages et poètes d'Asie, Calmann-Lévy Éditeurs, Paris, 1916 ー 口や温話せ、他外来によります。

幻の本の出現」を参照。 de l'eau, édité à compte d'auteur, Paris, 1905、『H‐』、←995、←8号 「『水の流れのままに』 ー 〈アジアの賢人と詩人』(みすず書房・←999)を参照。クーシュー氏の実作八イクについては、Aufil

- (2) 本論文 第 部 第一章を参照
- (m) Cent phrases pour éventails, Maison Koshiba, Tokyo, 1927, Gallimard, Paris, 1942, 1996.

Michel Truffet, Cent phrases pour éventails, Édition critique et commentée avec la reproduction en fac similé de l'édition japonaise, Annales littéraires de l'Université de Besançon, 310, Les belles lettres, Paris, 1985.

- ( \( \righta \)) HAÏKU sans frontières, une anthologie mondiale, sous la direction d'André Duhaime, Les Éditions David, 1998.
- ( ) HAÏKU ET FRANCOPHONIE CANADIENNE, sous la direction d'André Duhaime, Les Éditions David, 2000.
- ( o ) CHEVAUCHER LA LUNE, sous la direction d'André Duhaime, Les Éditions David, 2001.
- インターネット発表は、www.atreide.net/rendezvous を参照。

# **B・ 北アメリカのハイクを読む**

はじめに 俳句と言語について

のである。 には、「言語」という奇妙な道具があるからこそ、我々人間は自分たちの存在を意識することが出来るそもそも、人間とその他の動物の基本的な違いは、何であろうか。それは、言語だと思っ、人間の脳本題に入る前に、俳句と言語について、自分の考えを述べてみたいと思う

ための思考力となったのであろう。ための思考力となったのであろう。いくのは嫌です」。その時から、人間の言語は、自分の意識を変えるための道具となり、世界を変える次第に発達してきたと思えるのではないか。人間は自分に向かって、初めて独り言を言った:「死んでは自分の運命を変えようと考えたのであろう。運命の逃げ道を考えることによって、人間の言語能力はたからではないだろうか。死を恐れていたために、病気や老化を避けたかったために、ある時から人間では、なぜ、人間だけが言語能力を持っているのか。それは、人間が動物の中で一番の恐がりやだっ

ある。即興的に、非論理的に使うのであろう。連想やことばのリズムが無營識に広がっていくところに詩味が言語をもって自分の運命や環境を変えようとはしない。逆に、自然に圧迫されたまま、言葉をほとんど古今集の序文に出てくる鸞や蛙と同じように、詩人は基本的にその時の感情を吐露するからだ。詩人は方とは正反対だと思う。詩人の表現のしかたは、どちらかと言って、動物の鳴き声に近いと言えようそれでは、詩人という、特別な表現者, は、どのように言語を使っだろうか。先に述べた言語の使い

切るための詩語、は、日本語ほど多くないような気がする。語や切字などという便利な詩語が多い。それに対して、フランス語や英語には、。自然の時間を細かくいえると思う。その代わり、瞬間的な感動を留めるための表現は非常に難しい。日本語には、俳枕や李の時の体験をあるがまま認めざるを得ないということから。。俳人こそ真の詩人である。ということが集中しなければならない。結果として、非論理的な表現を、さらに優先することになる。俳人こそ、そさて、詩人の中でも俳人はどのように言語を使うのか。俳人は、短い表現に圧され、瞬間的な感動に

が佳い俳句の条件だとすれば、どんな言語でも秀句が可能だということになろうれは、" 俳人と自然の心中" のような体験であり、結果として普遍的な表現が残される。この体験だけ鶯や蛙のような美声が自然に出るはずだから、一瞬の感動によって、 俳人は時間の経過を切り取る。 そ物のように 無心, に表現することが大事だということになる。そうすれば、どんな言語で表現してもしかし、大切なことは、どの言語を使うかということではない。 表現そのものであろう。 やはり、 動

さて、普遍的な表現を求めて、北米の俳人の作品を巡ってみたいと思う。

## カナダ、英語圏の部

Out of fall mist

```
f
e
a
t
h
e
r
```

という LeRoy GORMAN氏の句を読んだ時、フランスの大詩人ボール・クローデルの Cent phrases

Sur
l'eau
brune un
et duvet
trouble de canard

( 褐色(かちいろ)の 濁り水に 鴨の綿毛 一本のみ )

クローデルの言葉を借りてみるく、羽が水の上に浮きながらすこしずつ沈んでゆく という風景にクローデルの書風が相応しい。もう一度来た鴨の羽一本、もちろん縦に記したい。または、日光にあった在日フランス大使の別荘の池に、鴫のって、言葉の意味に、言葉を越えた要素を加えてきたのである。カナダの大草原に広がる霧から落ちていう考えがある。日本の詩人たちは昔から、仮名遣い・漢字遣い・字体の選択・書道具の選択などをも俳句という世界最短の詩は、やはり五感で感じたものを、読者の五感に訴えて伝達することが理想だと

「目は聴いている、しかし声は観ている。」(Paul Claudel, "Journal, II", Oeuvres completes, p.769)

caterpillar

nibbling away

my shade

#### ( 毛虫 わたしの日陰を かじりゆく )

っているのである。そのうのである。 音で的に、 俳人にとって、 毛虫も人間も同じような運命を持た、 小動物への親愛感は一茶を初めとして、 多くの日本人俳人の作品にみることができる。 毛虫も人間大きな葉っぱのような日陰を、 毛虫が苦しそうに進んでいる。 小さな毛虫は確実に進んでいる。 こうし諦めたところ、 ロダンの「 考える人」 のような姿勢で下を向いていたか、 自分の日陰に目が引かれるここの場合も、 毛虫の進み具合を字のおき方で感じることができる。 俳人は発想を求めて呆然としている。

鉄砲をびくりともせぬ毛虫説(外林一茶(文政句帖)

一茶の句にも、小さな虫の観察を通じて、人間と自然の平和な共生が提案されているといえよう。

After the rainstorm twice as many children

George SWEDE

( 夕立あと 子供は倍になってしまった )

を元全に修得した上で、子供の感性に戻る必要があるといえよう。それは換言すれば、再び動物的ような絵が描けるようになりたいと、ずっとやってきた」。俳人も、大人の技術 いわば言語表現ならないような気がする。晩年のパブロ・ピカソ氏も、こう言ったことがある。「われはただ、子供のも一足早く自然の変化を感じ取れるのであろう。俳人も大人でありながら、子供の感性を持たなければこの句もまた一茶を思い出す。「雪とけて村「ぱいの子ども哉」(七番日記)。子供はきっと大人より

な生き方に近づけることである。

のハイ人たちから、日本人俳人も多くのものを学ぶことができるといえるのではないか。な世界観を生み出すことができるのである。この点について、北米の大自然の中に生きているカナダ人すべての生き物を同じ眼差しで認める文学姿勢は、万物の一体性を強調し、大らか

## アメリカ合衆国の部

September stillness...

the long wait for the heron

to move

( 九月しずか 青鷺はずっと待って そして動く )

まう俳句は、ただ、おもみの句」になってしまっては、言葉を失う程の感動による単純な言語表現ではないかと思う。一方、作者の言語的作意がみえてしうアメリカ合衆国の八イ人の句は、正にかるみの句とよべるのではないか。やはり俳句の極所というの学の反対に位置するものであるかも知れない。しかしながら、「九月かな鸞は止まってから動く」とい表現であろう。一方、雄弁術や古代のオードを土合として発展してきた西洋の詩歌伝統は、かるみの美を排除した自然文体、素直な姿勢に素直なことば、つまり、レトリックを必要としない平明で普遍的な古蕉晩年は、かるみ」のことを、「浅き砂川を見るごとく」と言った(『別座敷・子珊序)。理屈

に理解した時、人間は言語を忘れてしまる。 人を心から愛した時、人間は言語をしたくとも、言葉につまることがある。 同じように、自然を完全

This purple flower
at last I
forget its name
Christopher HEROLD
( 1) 日発的の社 ハラビ ( 1) 日本の ( 1

資即を簡単に数えることができる。ここもまた、やはりPaul Claudelの フランス語の短詩集 Cent phrasesったか」と書きたいところだが。また、フランス語の場合は、日本語のような単調な発音が特徴なのでス語で書かれているならば、「花」は中性のものではなく 女性名詞になるのである。「その方がよかこの句は英語で書かれているので、下の句に、「花」を指す言葉は所有代名詞の中性形である。フラン

Tu 一相 m'appelles la Rose 巧相 dit la Rose 所相 mais si tu savais 巧相 mon vrai nom 所相 je m'effeuillerais 巧相 aussitôt 所相

君はわたしを竇微と呼んでいる( 薔然が言う

わたしはたちまち崩れるだろう )しかし君がわたしのほんとうの名を知るなら

関係を連想させる力を持っているような気がする。に作ることができるのである。また、男性名詞・女性名詞の配分によって、日本語や英語以上に、男女ランス語は、日本語のように単調な声調を持ち、五音、七音、五音といった完全な。波。の韻律を容易そうである。しかし、言語によって、表現し難いものがあったり、有利な点があったりすると思っ、フ自然を深く理解した時、その一瞬の体験は、短いことばで表現され、俳句という詩になる。たしかに

## カナダ、フランス語圏の部

Dans la neige fraîche
près du métro, mille flèches:
pattes de pigeons.
Robert MELANCON

( 地下鉄の駅の回り 新雪に干の矢印あり 鳩の足跡 )

く整えた俳句であろう。 しまっだろう。また、この句はごく自然に五七五の音律を守っている。形の美しさに内容の深みをうま Rectivesの脚韻は決して諄くない、丁度いい具合の韻だと思った。 日本語なら、ただの駄洒落に聞こえてる。 日本語よりも遥かに豊かな音声をもっているフランス語では、自然に韻を踏みたくなる。 fractiveと とがある風景を、平明な比喩をもって心の風景に変える。この句にもう一つ僕の目を引いたところがあ 都会に迷う詩人は、真っ白な新書を眺めて、自分の人生の方向を探しているところか。誰でも見たこ

クとしてAndré DUHAIMEのこの句をとりあげることができる。ることが多い。そうすると、表現の冗長性を生み出す危険がある。そうした問題を上手に解決したハイただ、フランス語や英語では、同じ一七音で一句を詠んでも、日本語よりも多くの意味成分が含まれ

trottoir verglacé à petit pas sur d'autres pas

#### ( 凍った歩道 人の足跡に 小さく足のばす )

感するのだられるものであろう 実際雪国に住む人は、理想化された雪景色ではなく むしろ雪や氷の大変さを実本意は、心が鎮まる一面の白さにある。というものの、カナダ人にとっては、自分の運命の不安が感じやはり、カナダ人能人は、雪や氷をだれより理解したのではないか。 蕉風によるく、雪という季題の

是がまあ死所(しにざころ)かよ雪五尺 、小林一茶(成美評一茶句稿)

だから方であろう 北米人もそれを知っていたのか。もちろん、彼らも知っていた。同じ。人間。という動物史の頃から持っていた姿勢であろう 自分の命の意味をまず自然の中で見付けようとする、という生きして、俳句的な生き方とは何であろう。それはおそらく万国共通の感性であり、どんな人種・民族も前かるかも知れない。俳句においてやはり、最終的に大切なことは、言語ではない。生き方であろっ。そしかすると、東京(江戸)にいる日本人よりも、カナダの山男の方が、信州人の小林一茶の心がわ

Si le vert est vert un arbre un arbre pourquoi suis-je une femme Célyne FORTIN

( 緑は緑であり 木は木であり 何玖 わたしは女であろうか )

括弧内はマブソン訳

# C・ 俳句からハイクへ、そして再び俳句へ

日本人がいて、一方は日本趣味とそれぞれの国の韻文学の伝統を自由に合わせる外国人がいた八イクは、外国人による作品であるという理解が一般的だった。一方は、近世俳諧の美学を基盤にしたど平行に発達してきたような気がする。今まで、日本語の俳句は、日本人による作品であり、外国語の現在に至って、日本語で書かれた俳句と外国語で書かれたハイクは、別のジャンルとして、ほんとん

しかし、この時代はもはや終わろうとしていると思って

日本語の俳句の一部と外国人のハイクの一部は、次第にお互いに近づいてきているという気がするか

らである。それは何故だろうか。

ことができる。ここで、三大陸で詠まれた三句をとりあげようがある。こうした趨勢の中で、日本人による海外詠の俳句を読むと、新しい感性や新しい素材を見出す一つには、日本人俳人がようやく国際的な教養やそれに伴う感性を持つようになってきたという事実

月の影力スパの路地に留れる

モロッコ、ラバットにて 内田 園生

摩天楼より新緑がパセリほど

アメリカ合果国にて 鷹羽 狩行

アトリエの木椅子に午後の枯深し

とザンス旧居にて 加藤 耕子

でいるのである。 一句をとりあげよう。 日ヴァンス地方で詠まれたものがあるが、プロヴァンスにはフランス人のハイク詩人が非常に多く住ん学を置き換えてハイクを作るようになったという事実があると思っ。 実は、先の俳句にはフランスのプー方、外国のハイ人の一部がようやく日本文学を正しく理解した上で、自分たちの生活場境にその美

Première pluie d'automne...

Cette odeur dans la poussière

Comme un souvenir Jean-Marc Demabre

思い出す埃のにおい秋しぐれ (マブソン訳)

翻訳を読むく、外国人の作品にも確風の「寂」のようなものが感じられるではないか。俳句文芸の精神は外国人に理解できるわけがないと思われたことがあるかもしれない。しかし、先の

兼題は「流れ星」。その時の投句をいくつかとりあげてみよう。組に、私を含めて六人の外国人作人が集まって、初めて外国人だけによる日本語の俳句会が開かれた。本語で俳句をつくる外国人の一人だが、二〇〇〇年九月 | 日放送のNHK『俳句王国』というテレビ番において、日本語を使っ外国人作家が増えてきたという現象は非常に興味深いと思う。実は私自身も日話したいと思う。それは、外国人による日本語表記の俳句のことである。最近、文学の様々なジャンル次に、外国人のハイクと日本人の俳句との中間に位置するような、現在の俳句の新しい流れについて

流星やいきなり愛を告日す

**ボウグーラ・コンズ**//

(オーストラリア出身)

父の燿水面をきりて流れ星

ロバート・リード

(アメリカ出身)

どの作者も日本人に負けないほぐ、俳句の技術や日本語の知識を持っている方だと思った。ちなみに、 私の投句は次のようなものだった。

星飛んで土葬禁止の日本かな

俳句会の後、参加者の全員が同じ結論を出した。「やばり、俳句は、日本語でこそつくるべきなんだ」 という自覚。その時の参加者は全員、もともとは自分たちの母国語でハイクをつくっていたが、ある時 から日本語の方が自分の表現に阻応しいと思うようになったと言っている なぜ語がそう思うようにな ったのであろうか。

主に一つの理由が考えられると思っ。 それは、日本語独自の語彙が俳句というジャンルと深く関わっ ているからだろう

たとえば、一茶句の

ちさい子がたばこ吹く也美の秋

(力網口買)

の翻訳の仕方を検討してみよう。上の五と中の七は簡単に翻訳ができよう。しかし、「麦の秋」という 表現は少なくともフランス語や英語には翻訳ができないだろう。「麦」こそ欧米の穀物だと言っ人がい るかもしれないが、この李語は「麦」のことを指すのではなく、むしろ日本の田園が最も美しい緑に包 まれて、麦畑だけが全色に輝く李郎、つまり、のんきに暮らせる唯一の李節を差しているのだ。日本語 は、一言で、そのような雰囲気を作れる言語である。 私は、「麦の秋」という美しい日本語の表現を聞 くだけで、たとえばガーシュウィン作曲の「サマータイム」という歌曲が聞こえるような気がする。ま た、ルソーやミレーの農村絵画がまなつらに浮かぶ。一言だけで、他の例をとりあげてみよう。「曼妹 沙華」という花の呼びた。「彼岸花」、「狐花」、「捨子花」、「死人花」、「幽霊花」もみな同じ花 である。 英語では cluster amaryllis しか呼び名がない。 フランス語では、 ただ科学名の amaryllide radiée しか

ない。つまり、

むらがりていよいよ寂しひがんばな

日野 草城

という句の翻訳は不可能になってしまる

日本語は、季節の変化や自然物の姿を描くには、世界中を探しても最も豊富な語彙をもっている言語 ではないかと、私は思っている。

その上に、日本人の国民性に導かれた性格であるかもしれないが、日本語では感情を言外にほのめか すことが非常に一般的であるといえよう。その結果、日本語の短い表現でも、連想の力が働き、俳句の

意味が無限に広がることは自然にできるといえよう。たとえば、虚子の

子規述くや十七日の月明に

を読むく、句作の背景を知る人なら、誰もがいたく感動するに違いないだろう。また、子規の看病の話 をさておいて、なぜ外国人の私にも理解ができるだろうか。 私はフランス人で、フランスでは十五夜の

で感じることができるようになったということになろる日本語という言語の修得のお陰で、人間と自然を繋げるような複雑な。意味合い。(\* 表象。) を五感日本語の俳句を読んでいるうちに、このような簡潔な表現が理解できるようになったのである つまりんできたお陰でだろうか、私にも「月の心情」のようなものが次第に解できるようになった。 そして月を愛でる習慣はない。 むろんフランス人は十七日の月に哀れを感じることはまずない。 日本文学を学

われたようなことになるといえるのではないか。生き残らなければならないと、私は心配している。そういった表現が忘れられたら、世界文化遺産が失を。忘れた。という人が増えてきたような気がする。二十一世紀にも、日本語にしか存在しない表現がところが最近は日本人の中で、「麦の秋」、「彼岸花」、「十七日の月」などといった表現の本意

うに、国際的な表現分野になっていくのであろう。よりもラヴェルやドビュッシーの曲を深く理解することもある。俳句もそのうち、柔道や音楽と同じよ本人よりも武士道に造詣が深いということもある。または、日本人の指揮者の方が、フランスの指揮者ときには、日本人よりも、外国人の方が正しい日本語を使っことがある。ときには、外国人の方が日

要不可欠であろう。 ちょべる時代がやってくるのであろう。その日まで、大量の研究、試作、そして辛抱が必ところだろうか。 しかしいずれは「俳句」・「ハイク」という区別の意味がなくなり、すべての作品を作環境が整うまで、永年の試作が必要だと思う。 仏語・英語などのハイクの場合は、あと数十年という確立してはじめてドイツ語のオペラが花を味かせた。あるジャンルとある言語が完全にマッチして、創ないイタリア語の台本に曲をつけていた。 百年後、ワグナーを中心とした音楽ドラマというジャンルがははなく 引き続き日本語を使用した方が二十一世紀に佳い作品が生まれると確信しているのである。 一はなく 引き続き日本語を使用した方が二十一世紀にはい作品が生まれると確信しているのである。 一点が整っているといわざるを得ないと思う次第である。個人的に、国際俳句の公用語として、英語等でまだを今の段階では、外国人であろうと、日本人であろうと、日本語で句作に挑戦した方が修辞的背